

LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

AÑO VI	PRECIOS DE SUSCRICION	REDACCION: MAGDALENA, 190	ANUNCIOS	NUM. 1-335
	En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas. La correspondencia se dirigirá al Director del periódico. No se devuelven originales.	ADMINISTRACION. SINFORIANO LOPEZ, 142	La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.	
EL FERROL: Viernes 15 de Mayo de 1891				

HECHOS, CAUSAS Y CONSECUENCIAS

Para *La Justicia*, órgano del señor Salmerón, el resultado de las elecciones del domingo es un triunfo colosal de los republicanos, «el principio del fin», la regeneración moral de la patria. Para *El País*, órgano del señor Ruiz Zorrilla, es la consumación inquebrantable de la alianza republicana. Parodiando los versos del Pelayo:

«.....¿y quién ahora
El bárbaro será que al otro hiera?»

pregunta con entusiasmo: «¿Quién intentaría ahora dividirnos de nuevo?»

Nadie responderemos; porque es hecho constante que los republicanos no pueden ni deben entenderse en la cuestión de principios, ni en la de procedimientos, ni en la de personas; y porque con ese triunfo colosal, destinado, según los mismos, á regenerar la patria, coincide el fracaso completo de la última tentativa de unión verificada en las reuniones que presidió el señor Pi Margall, y cuyo objeto era el de hacer aceptar á las fracciones republicanas la base del federalismo.

Examinemos fríamente sin prevención alguna ese suceso de las elecciones municipales últimas, que están dando lugar á tanta hipérbolo y á comentarios tan curiosos y tan faltos de fundamento como los que en su lugar apuntaremos.

Los hechos

Depurados los hechos, resulta que no hay tal derrota ni tal desastre de la causa monárquica, como los republicanos gritan.

Las elecciones municipales no se prestan á eso. No son políticas por su naturaleza; no luchan en ellas ideas ni principios; luchan intereses y, frecuentemente, intransigencias locales y aspiraciones personales, más ó menos legítimas.

La verdadera lucha política se verificó en las elecciones generales de diputados á Cortes y de senadores electivos, y el público recordará su resultado solamente con observar la composición y el espíritu de las Cortes españolas de 1891.

Los hechos, al presente ya conocidos, son que en Madrid han votado 15.236 republicanos y 34.972 monárquicos, consiguiendo aquéllos sacar vencedores á 11 de sus candidatos, de diversos matices, y á 16 los segundos.

No nos satisface ese resultado, aunque le habíamos previsto. Pudimos y debimos aspirar á mucho más; pero, tal cual es aquél, no envuelve derrota ni desastre, ni tiene, bajo ningún aspecto, la significación ó trascendencia que los republicanos pretenden darle.

Más del 50 por 100 de los electores se ha abstenido aquí, por causas de las que luego juzgaremos, y esa cifra de abstenciones es mayor en el resto de España. Y como la masa neutra lo es por

indiferencia ó cansancio, ó porque no ve peligro, mientras que el que ambiciona y ataca no se retrae, el 90 por 100 de esa masa neutra constituye la reserva monárquica, que saldrá de su apatía y se pondrá en movimiento cuando á su vez se apasione; es decir, cuando vea peligro real, ó cuando se acierte á vencer su pasividad, nunca definitiva.

En toda la Península, los monárquicos hemos sacado vencedores 2.784 de nuestros candidatos, incluyendo á los carlistas, contra 834 de los republicanos.

Estos han logrado ventaja en las grandes poblaciones, donde se aglomera el proletariado; los conservadores en Barcelona, Sevilla, Málaga y otras capitales de provincia hasta el número de 25, una más de aquellas en que han vencido sus adversarios.

Las causas

Repetimos que no nos satisface ese resultado. El símil, usado por *El Imparcial*, del gorrión que oculta la cabeza bajo la teja, no vá con nosotros; juzgamos el hecho propio para alentar, siquiera sea por un momento, las esperanzas de los adversarios de la Monarquía, y eso debe evitarse; mas no atribuiremos, como otros colegas, tal suceso á desaliento de los monárquicos, ni lo admitimos en manera alguna como síntoma de crecimiento real y efectivo de la parcialidad contraria.

Las causas que han originado aquél hecho son, á nuestro juicio, el cansancio producido en la masa conservadora del país por tres elecciones generales y consecutivas verificadas en pocos meses; las cuales, al paso que han fatigado á la primera, han servido de escuela práctica y de motivo para unirse y organizarse á sus adversarios; que siempre la defensiva fué menos vigorosa que la ofensiva, y por eso se dice que los que la mejor manera de defenderse es atacar.

Causa es también que no podía menos de influir en devolver á los republicanos algo del aliento que perdieran, la ley del sufragio universal. Esto salta á la vista, y no ha menester explicación. Solamente á *El Correo*, que tiene sus *dadá* ó manías, pudo ocurrírsele sacar á la plaza la crisis de Julio y las revelaciones del señor presidente del Consejo para desorientar á la opinión pública, que no podía menos de volver la vista al sufragio universal y á los que nos lo trajeron.

Consecuencias

Políticas, ninguna digna de gran atención. Ni el resultado de las elecciones municipales prueba que hayan crecido los republicanos en España, sino, todo lo más, que han comenzado á reponerse de su flaqueza, alentado, como dijimos, á más de por el sufragio universal, por la revolución del Brasil y por la crisis que atraviesa Portugal, ni

la alianza republicana es entre nosotros un hecho definitivo, sino transitorio, ni hay el menor desmayo entre los monárquicos, hábilmente, con energía y acierto conducidos por sus jefes en lo que ambos partidos tienen de común.

Dícese que una de las consecuencias de estas elecciones será la de llevar á los Municipios un personal superior al que hoy tienen. Creémoslo ilusión, porque la fecha de 1873 no es fausta en nuestros anales municipales; pero ¡ojalá que aquella esperanza se realice! La vida municipal es un campo común, un interés social, y á mejorarla puede y debe contribuir todo buen ciudadano, sin distinción de opiniones políticas.

Tememos mucho, recordando el resultado de la *coalición* famosa de 1885, que ese personal superior que se nos entra por las puertas del municipio solamente se aplique á hacer política, á pronunciar discursos, á mezclarse en lo que está por encima de él y á crear dificultades á la buena administración y al Gobierno. No quisiéramos ser profetas: ello dirá.

Mas la principal consecuencia que se deriva del hecho que examinamos es, y en esto estamos conformes con *El Imparcial* y con otros colegas, la de que es conveniente, preciso, mejorar y reformar la organización electoral de los partidos liberales-monárquicos. Estamos en esa materia á los comienzos; no utilizamos apenas ninguno de los muchos y poderosos elementos de que disponemos, y fiamos demasiado en la influencia oficial.

La organización hoy existente es rudimentaria, anticuada, sobradamente personal y viciosa. Rigiendo el sufragio universal se necesita más y mejor; hay precisión de reproducir aquí, en la escala posible y gradualmente, las costumbres políticas y procedimientos electorales de Inglaterra; contribuir con la actividad física, con la intelectual y con el dinero; y los conservadores no debíamos consentir que ninguna otra organización electoral superase ni igualase á la nuestra.

Esta consecuencia que apuntamos es lógica; pero de la organización deficiente de los partidos monárquicos á su desaliento y derrota hay infinita distancia, que todas las hipérbolos de la prensa republicana no son suficientes á salvar.

(La Epoca.)

Desde Madrid

13 Mayo 1891.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Una grave cuestión preocupa á toda Europa en estos momentos. En las bolsas de Madrid, Lis-

boa, París, Berlín y Londres la baja en la cotización de los valores es lenta, pero continua, que dijo D. Plácido Jove y Hevia, antes de ser vizconde de Campo Grande. Es decir, como continúa, si es continua; pero como lenta, no es muy lenta, sino por el contrario bastante rápida.

¡Esto es muy grave! Es la crisis del dinero. Ya ven ustedes si es grave. A mí, francamente, no me lo parece mucho, porque estoy acostumbrado á la crisis esa, y es claro que la costumbre es madre de la resignación.

Pero los grandes capitalistas, los que tienen la exclusiva en eso de los valores cotizables, están asustados.

¿Por qué? Porque el czar de todas las Rusias conocidas y de las que se vayan descubriendo poco á poco, tiene en varios Bancos europeos la friolera de 50 millones de rublos en oro. La verdad es que hay ocasiones en las que se comprende el nihilismo.

Además, Roschild que es un judío que hay que mirarle con lentes, también se siente, por lo que depende de sus cuantiosos millones, á secundar el plan del czar, y por estos motivos y otros análogos, el pánico cunde en las Bolsas, y bajan los valores, y ocurren todas esas cosas que á nosotros, los que no tenemos valores cotizables, nos parecen cuentos tártaros.

**

El debate político tuvo ayer puntos de vista interesantes. Romero pronunció su anunciado discurso de aproximación ministerial y lo hizo con la arrogancia del que está limpio de todo pecado y no teme que le echen en cara cosa alguna, más ó menos fea. Habló de consecuencia con el desenfado y hasta con la autoridad del que nunca ha faltado á ella, y casi dió á entender que su benevolencia al Gobierno, se debía estimar como cosa de valor extraordinario.

Pero fué el caso que Silvela al contestar al ex coronel de exhúsares, hizo ciertas alusiones delicadas y sutiles á lo que es la inconsecuencia, diciendo, como quién nada dice, que los inconsecuentes pierden la confianza en el seno de los partidos. ¡Quién tal dijo! Romero, que entiende muy bien las indirectas del padre Cobos, se revolvió airado, frenético, tumultuoso contra Silvela, y lo mismo que las botellas de cerveza cuando les quitan el corcho, así se le fué espuma. Como resultado de esto, ayer la impresión en los círculos y hoy el juicio de toda la prensa, conviene en que se ha confirmado, sin soldadura posible, la ruptura entre Romero y los conservadores, pues existe imposibilidad absoluta de reconciliación entre Silvela y Romero.

Hoy interviene Sardoal, y después hablará Sa-

— 73 —

Hacia veinte años que Pedro no había visto la selva de Rennes.

Por el camino, el amo y el servidor proseguían una conversación comenzada.

—¡A fé mia! era un anciano valiente ese Nicolás Trembl, exclamó Didier, interrumpiendo una larga relación que Pedro le iba haciendo; ya me gusta su guante de búfalo que pesa una libra, y hubiera querido ver la cara que debió poner el señor Regente.

—El Regente nos encerró en la Bastilla, respondió Pedro suspirando.

—Fué en conciencia lo menos que pudo hacer, hijo mio.

—Nicolás Trembl—que Dios salve su alma—era ya muy viejo. Y después siempre estaba pensando en el niño...

—¿Qué niño? interrumpió aun Didier.

—Jorge Trembl, que debe ser á esta hora un valiente soldado, si ha guardado en sus venas una gota de la buena sangre de sus padres.

La historia languidecía, bostezó Didier y Pedro continuó:

—El pensaba en el niño que quedó en el país sin protector y sin apoyo. Vejez y penas, es mucho á la vez, señor capitán, Nicolás Trembl bajó á la tumba, y me legó al señorito Jorge... Hace tres años de esto.

—¿Y qué ha sido de ese Jorge?

—Dios lo sabe. Yo fui puesto en libertad dos años después de la muerte de mi amo. No tenía dinero, y si la Providencia no os hubiese puesto en mi camino en el momento en que buscábais un criado para el viaje, no sé como hubiera vuelto á ver la Bretaña... mi querida, mi noble Bretaña! repitió Pedro con lágrimas de alegría en los ojos.

Didier se detuvo y le tendió la mano.

—Tienes un corazón honrado, hijo mio, dijo; te quiero por tu abnegación y tu lealtad al recuerdo de tu antiguo amo, y por el cariño que has conservado á tu país. Si quieres, ya no me dejarás.

Pedro tocó respetuosamente la mano que el capitán le ofrecía.

—Yo bien quisiera, murmuró moviendo la cabeza, mi palabra de honor que lo quisiera, porque hay en vos alguna cosa que me recuerda la franca lealtad de Trembl... pero yo soy del niño y soy bretón: ¿no me habeis dicho que

18

XIII

EL CAPITAN DIDIER

Pedro quedó un instante como aterrado.

—¡Dios mio! pensaba, ¿qué han hecho de nuestro señorito?

El capitán se había quedado pensativo. Tal vez conocía bastante á M. de Vaunoy, para que se elevase en su espíritu una duda tocante á la suerte del heredero de Trembl.

—Mi tarea está trazada, continuó Pedro; yo la cumpliré... Señor, añadió con una voz que su emoción hacía solemne, os suplico por vuestro título de hidalgo y caballero, que me prestéis auxilio y protección.

Una triste sonrisa asomó á los labios del capitán.

—¡Hidalgo y caballero!... dijo.

—¡Por vuestra madre!... quiso continuar Pedro.

—¡Mi madre! repitió el capitán. Vamos, buen viejo, no sabes lo que dices. ¿A qué viene hablarme de títulos y de madre?... Yo no soy más que un oficial del rey, y esto vale tanto como ser noble. ¡Yo te ayudaré!

—¡Gracias! ¡gracias! exclamó Pedro. En cambio, soy vuestro, señor, vuestro en cuerpo y alma, y como queráis disponer de mí. Ahora, dejad á un lado vuestro camino, y entraremos juntos en el castillo.

El capitán siguió á Pedro. Durante un cuarto de hora fueron marchando por el camino que conduce á la aldea de San-Aubindu-Cormier; después volviéndose Pedro hácia la izquierda, internóse de pronto en un espeso matorral. Al cabo de cien pasos, Didier detuvo su caballo.

gasta. Probablemente se votará el Mensaje mañana.
¡Ojalá!
Suyo affcno.—*El Corresponsal.*

Correo de Galicia

En virtud de reclamación del administrador de correos de Vigo, contra los anunciados itinerarios el director general del ramo, ha resuelto que desde hoy, 15, salga de Vigo el correo en el tren ascendente núm. 4 á enlazar en Monforte con el núm. 414 en el que seguirán los ambulantes de la administración de Vigo hasta León para regresar en el tren descendente núm. 411 á enlazar en Monforte con el núm. 3.

Leemos en *El Pensamiento Galático*:
«Nos consta que el marqués de Monroy dejó en su testamento cierta cantidad para construir un hospicio en la histórica villa de Noya, donde vivió la luz primera tan ilustre prócer.»

La compañía dramática-cómico-lírica que dirige don José Barcia abrió un abono en Vigo por diez funciones.

En Celanova aumentan las fiebres tifoideas, constituyendo en algunos barrios una verdadera epidemia.

Los alumnos del colegio de PP. Escolapios disfrutaron todos de excelente salud.

Hállase vacante en la catedral de Lugo un Beneficio, por fallecimiento de don Silvestre Rubiás Monteagudo, cuya provisión corresponde á la Corona. Todos los que quieran optar á él deberán presentar en la Secretaría de Cámara sus títulos, testimoniales de sus preladados respectivos, fé de bautismo para acreditar su legitimidad, y edad, ni menor de veinticuatro años, ni mayor de treinta y cinco, y la habilitación competente si fueren regulares.

El plazo para la admisión de solicitudes termina el día 30 del actual.

El martes por la tarde se reunió en Santiago el tribunal de oposiciones á escuelas de niños, para juzgar los ejercicios escritos.

Uno de los opositores se retiró y otro quedó excluido por haber firmado su trabajo.

En las oposiciones de maestras principiará también el tribunal á juzgar los ejercicios escritos.

El insigne dramaturgo don José Echegaray pasará el verano con su familia en el chalet que ha construido en Marín.

Ha suspendido su publicación *El Compostelano* de Santiago.

Redactado este periódico por estudiantes y hallándose en el mes de Mayo se comprende esta suspensión.

No reaparecerá hasta Octubre.

Sobre la huelga obrera y en conformidad con lo que ayer hemos dicho, copiamos de nuestro colega *El Diario de Galicia*.

«Ayer tarde estuvo en el despacho del señor gobernador civil, una comisión de huelguistas, á

fin de que se avengan con los obreros, lo más pronto posible.

El señor gobernador les dijo que vería de arreglar este asunto, de una manera satisfactoria para ambas partes.»

Crónica marítima

Noticias.

Dicen de Port-Said que ha ocurrido un choque entre el vapor inglés *Harrow*, que se dirigía de Singapoor á Nueva-York, y el transporte de tropas *Tamar*, que marchaba á Plitmoht. El primero sufrió averías muy considerables, y el segundo de escasa importancia.

—El lunes salió de Singapoor, con rumbo á Aden, el vapor-correo de la Compañía Trasatlántica *Isla de Mindanao*.

—Al noticiar de Barcelona la salida de la Esquadra para Spezia dicen que los buques que la componen marcharon por el siguiente orden: primero el crucero *Isla de Luzón*, después el *Reina Regente*, y por último, el *Pelayo*.

Inmensa multitud ha presenciado la salida de la escuadra, que zarpó de aquel puerto en la tarde del 12.

—La subasta del vapor *Serpent* naufragado en punta del Boy, cerca del cabo Villano, no tendrá ya lugar hoy como se anunciaba.

Reclamaciones hechas por la Hacienda española, han diferido este acto hasta que se sepa la cuantía de lo reclamado para ajustarlo á las condiciones de la subasta.

—Ha sido detenido en San Francisco de California Tumbull, el agente de los insurrectos chilenos, por haber infringido las leyes de neutralidad.

Resoluciones:

Ha sido nombrado auxiliar del arsenal de Cavite el capitán de artillería de la armada D. Francisco Javier Oteiza.

—El capitán de infantería de marina, D. Tomás Briones, ha sido nombrado ayudante del general de la armada del mismo apellido.

—El médico segundo de la armada, don Manuel Ruiz, ha sido destinado á Filipinas.

—El teniente de navío D. Francisco Guarro ha sido destinado á Filipinas.

—Se indica para ayudante de marina de Batabanó (Cuba) al teniente de navío don Joaquín Escudero.

Del departamento.

Cesó de estar á las órdenes del Excmo. Sr. Comandante general del arsenal por habérsele concedido el retiro del servicio por R. O. de 27 del mes último el maquinista mayor de primera clase don Enrique Barceló Cebreiro.

—Cesó en el servicio activo y pasó al de arsenal, según lo dispone la R. O. de 28 de Abril último, el contramaestre mayor de primera clase primer maestro de recorrido don Fernando Benzano Guach.

—Se le concedieron cuarenta días de licencia para Santiago á fin de preparar su viaje á Filipinas el segundo médico de la armada don Manuel Sotelo Pineda.

—Ha sido reconocido en la mayoría general del departamento el maquinista mayor de primera clase don Federico Lorenzo que solicita licencia por enfermo.

Del interior

Han dado principio los exámenes de álgebra en las oposiciones que se están verificando para el ingreso en la escuela naval.

Trátase de que el ayuntamiento de esta ciudad concorra á la procesión del Corpus, á fin de dar mayor esplendor al acto.

No bastan las amonestaciones que por nuestro conducto se hacen, para corregir los abusos de ciertos vecinos los cuales sin consideración de ningún género convierten la casa que habitan en un completo basurero por el total abandono de limpieza, y que para mayor abundamiento se dedican á la cría de multitud de animales haciendo sufrir mil impertinencias, aparte del repugnante espectáculo que su negligencia ofrece, á los demás vecinos de la casa.

Personas de la calle de Galiano que en otras ocasiones nos han expuesto análogas quejas manifiestan el disgusto que les causa tener que presenciar continuamente cargos como el expuesto en una de las casas de esta calle.

Siendo la limpieza una de las medidas de salubridad más necesaria y en estaciones como la que vamos á entrar obligadísima, esperamos que el municipio, dando ejemplo de interés por el bien común, indique á los alcaldes de los barrios respectivos los reconocimientos adoptados en la misma época el año anterior, que tan buenas ventajas han proporcionado.

Regular concurrencia asistió ayer al paseo de Herrera, que estuvo amenizado por la música de infantería de marina de seis á ocho de la tarde.

La proximidad del verano se observa en la calle Real y Cantón, á donde concurre estas noches el sexo bello estableciendo ya sus paseos favoritos y aprovechando así las horas que deja de imperar el sofocante calor que empezó á sentirse estos días.

Ignoramos que certeza tendrá la noticia ayer circulada de que ha salido para Lisboa la flota británica surta hace días en Villagarcía.

Ha fallecido el lunes en Bayona de Galicia el teniente de navío retirado don Rafael Salguero, ayudante de Marina que fué durante algunos años de aquel puerto.

Disfrutaba de muchas simpatías, siendo estimado de cuantas personas tuvieron ocasión de apreciar sus bellas cualidades de carácter y su agradable don de gentes.

La muerte del señor Salguero ha sido muy sentida en Bayona.

Nosotros, que nos honrábamos con la amistad del finado, tomamos parte en el dolor que á los suyos ha causado esta desgracia.

Pasado mañana se celebra en nuestra ciudad la feria correspondiente al actual mes.

Se ha resuelto por la Dirección general de Correos y Telégrafos que la correspondencia que se deposite en el correo sin franquear, cuando los remitentes sean conocidos, se avise á éstos para que la franqueen debidamente, no dándose curso á la que no tiene este requisito.

El día 23 del actual tendrá lugar en este Juzgado de instrucción el sorteo de cuatro, entre los doce mayores contribuyentes por territorial, y de dos entre los mayores contribuyentes por indus-

trial residentes en esta población, que han de formar parte de la Junta de este partido que se constituirá para la formación de las listas de Jurados correspondientes al mismo.

Hoy termina el plazo para presentar solicitudes, pidiendo exámenes de enseñanza libre.

Se han expedido títulos de Bachiller á los señores don Roberto Peleteiro García, don Francisco Couceiro Trig, don Enrique Temes Fernandez, don Manuel Martínez Sueiro, don Lisardo Fernandez Bermúdez, don Andrés Graña, don Jesús Fuentes de la Riva, don Víctor Lado Díaz, don José Silva Bando, don Domingo López Elizagaray, don Juan García San Millán, don Lorenzo Mathé Valcarcel, don Marcial Fernandez y Fernandez, don Angel Acosta Curros, don Jacobo Díez Ribago, don Benito Vázquez Vázquez, don Francisco Piñeiro Diago, don Juan López Medina, don José Mora Cornide y don Constantino Ucha Lesda.

Necrología regional.

En 6 del corriente falleció repentinamente celebrando la Santa Misa don Valentín Peña Sampedro, de 77 años de edad, cura párroco de Santa Cruz de Castelo.

Se ha puesto á la venta la última novela del insigne Pereda, titulada *Al primer vuelo*.

La componen dos tomos elegantemente editados por la casa Henrich y C.^ª de Barcelona, y con magníficos dibujos de Apelles Mestres.

Con el día de ayer terminó el período electoral.

Falta hace que el Ayuntamiento vaya ocupándose de la inversión que ha de darse al anti-diluviano pátco de la música y la suerte que deben correr los restos aún existentes del parque zoológico.

Estos vestigios, muestra de lo que hemos tenido, nos recuerda todavía la gran necesidad de que se sustituyan de modo ventajoso, pero lo que más urge es la desaparición de aquella *urbanización espontánea* que el pueblo destina ya á ciertos usos poco convenientes y sirve de albergue á toda clase de repugnantes bichos.

Suponemos que en el programa de fiestas que nuestro Municipio proyecta para este verano, no entrará la conservación de aquellos edificios.

La calle del Sol es teatro de ciertas escenas que molestan en alto grado á los vecinos.

Inquilinas que merecen más vigilancia por parte de los agentes municipales, vienen dando á diario mayúsculos alborotos, sin respetar horas y haciendo uso de un vocabulario escogidísimo por lo indecoroso.

Según leemos en un colega local se halla ya en el foso del teatro *Jofre* el material recibido para la armadura del escenario y en breve se recibirá el resto de los hierros que se necesitan para completar el total. Un empleado de la fábrica donde dichos materiales se construyeron, vendrá á dirigir las obras.

Este año promete revestir grande solemnidad la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús, que la Congregación de este nombre en unión del Apostolado de la Oración, celebra el 5 del próximo mes de Junio en la Iglesia parroquial de San Julián.

El sermón está á cargo de un distinguido y elocuente capellán de la Armada.

El virtuoso Sr. Rector Presidente de esta Congregación, hará los medios posibles para que es-

venis para destruir los últimos restos de la resistencia bretona?

—Si algunos centenares de locos furiosos. Cuando la rebelión se siente débil, ya lo ves, degenera en libertinaje, y los rebeldes se vuelven bandidos.

Pedro reprimió un gesto de cólera.

—En mis tiempos, murmuró, los señores de la cofradía bretona no merecían ese nombre.

—Es verdad; aquellos de quienes hablas no eran sino maniacos, testarudos... pero los *Hermanos Bretones* se han vuelto Lobos.

—Lobos? repitió Pedro sin comprender.

—Ellos mismos han escogido este sobrenombre salvaje.

Así pues, hijo mío, no es á la Bretaña á quien yo vengo á combatir de orden del rey, sino á los Lobos.

Esta sutil distinción no persuadió á Pedro probablemente, porque se limitó á responder:

—Yo no sé lo que hacen los Lobos, pero son bretones, y vos sois francés.

—No hablemos más, respondió el capitán alegremente. En cuanto á la cuestión de saber si soy francés ó no, yo mismo no lo puedo decir..... Vamos, echa un trago, buen viejo.

Y alargó su calabaza de viaje á Pedro, que esta vez no tuvo que hacer objeción alguna.

—Y ahora, continuó el capitán, orientémonos: he aquí un sendero que debe conducir á San Aubin-du-Cormier...

—Ese es mi camino, respondió Pedro, y nos separaremos aquí... porque vos vais á Rennes según pienso?

—Voy al castillo de la Tremlays.

Pedro se estremeció, después quedó pensativo.

—Habeis venido otra vez al país? dijo después de un instante de silencio, porque lo conocéis tan bien como yo... Acaso no es la primera vez que vais al castillo de la Tremlays?

—Puede ser, repitió el capitán, que parecía querer evitar una respuesta más categórica.

—Si habeis ido allí, continuó Pedro, cuyas fracciones expresaban una curiosidad poderosa, habeis visto á un joven... un bellissimo joven... el heredero de esos nobles dominios... el único vástago de una raza que es tan antigua como la Bretaña!...

—Se llama?

—Jorge Treml.

Tocóle entonces al capitán el turno de extrañarse. Por la primera vez unió este nombre de Treml al del castillo, y comprendió que el noble anciano cuya triste historia acababa de oír, era el antiguo amo y señor de la Tremlays.

—Nunca he visto á ese joven, respondió.

ta solemne festividad, se celebra con más suntuosidad que en los años anteriores, por ser el primer año que ejerce este cargo.

La procesión que recorrerá las naves del Templo será brillantísima.

Para la novena y fiesta de la Virgen de las Angustias se ha recibido de Madrid un precioso do- sel de terciopelo rojo, adquirido por aquella pa- rroquia.

¡Ojo! con la moneda. De los duros últimamente fabricados cuenta un colga maravillas.

Que no se distinguen por el peso, pues tienen los 25 gramos justos. Ni por el color, porque también tienen el color justo.

Se distinguen sólo en el sonido; son un poco más baritonos que los buenos; pero tampoco no es obstáculo, porque no todos tenemos el oído ajustado al diapasón normal.

También se observa que en los duros falsos el real busto tiene menos pelos en la cabeza que en los buenos; pero si en cada duro hay que contar los pelos floja tarea es la de hacerse cargo de 1.000 reales en monedas de esas.

La perfección de esos falsificadores casi ya es un hecho.

El Boletín Eclesiástico publica la siguiente rea- orden aclaratoria sobre matrimonios militares:

«En vista de la consulta elevada á este minis- terio por el inspector general de artillería é inge- nieros, acerca de si los sargentos y cabos pueden contraer matrimonio después de cumplir los pla- zos que se señalan en la real orden de 28 de Oc- tubre último, y en vista de lo establecido en el ar- tículo 332 del Código de justicia militar, la Reina Regente del Reino, en nombre de su augusto hi- jo el Rey (q. D. g.), ha tenido á bien resolver que la regla 2.ª de la real orden-circular de 28 de Octubre próximo pasado comprende á los in- dividuos de tropa sea cual fuere la clase á que pertenezcan.»

Hemos tenido la desgracia de no hacernos en- tender de La Democracia. No hemos sabido ex- plicarnos, acaso, porque apesar de nuestra habi- tual franqueza, respetos que no podemos ni que- remos olvidar nunca, nos han obligado en esta ocasión á expresarnos en un lenguaje que no so- lemos emplear y en el cual no acertamos á impr-imir toda la claridad necesaria á nuestras palabras, dando lugar á que alguno se haya empeñado en leer entre líneas lo que no se había escrito y—lo que más nos duele—á que por alguien se haya puesto en duda nuestro respeto á ciertos princi- pios.

Nosotros no podíamos abandonar la lucha elec- toral cualquiera que fuera el resultado que pudie- ra salir de las urnas, y á ella fuimos; pero, cumpli- do ese deber, teníamos que fijarnos en el inten- cionado abandono de elementos importantes, que, por razones que no hemos de decirle al colega, han querido olvidar los suyos, más ineludibles que los nuestros, para que comprendiéramos bien toda su importancia, por si la desconocíamos.

Esa conducta de nuestros antiguos amigos—y ya comprenderá La Democracia que los periódicos no deben referirse á las autoridades, sino á los correligionarios—nos hizo pensar en que no hay mal que por bien no venga y que en la contienda en que nos encontramos metidos teníamos ne- cesariamente que ganar siempre; si obteníamos mayoría un triunfo; si perdíamos la seguridad de que para lo sucesivo serían más prudentes nues- tros amigos.

Abí tiene La Democracia esplicada nuestra situación antes y después de la batalla, y es- tamos seguros de que el colega republicano ha- brá visto la libertad absoluta en que hemos deja- dos á nuestros amigos, limitándonos á presentar- les nuestros candidatos y á recordarles el deber de votarlos, pero sin las excitaciones que los re- publicanos nos enseñan. Solo se nos ha olvidado hacerles una advertencia y es la de que podrían tener disculpa para mostrarse indiferentes los que hubieran dejado el oficio de políticos, pero nunca los que abandonaban el campo propio para ir á ejercerlo «por los campos».

Y dadas ya estas explicaciones por cortesía á nuestro apreciable adversario, permítanos que no volvamos á decir sobre esto ni una sola pala- bra más, porque á La Democracia y á nosotros nos interesa mucho no abusar de la paciencia del público haciéndonos pesados.

La Condesa Krimiradje, era la mujer más bo- nita del mundo. Apenas cumplía treinta años, cuando le salió en su linda cara, una mancha, humor ó erupción, que hizo de ella la mujer más fea. Entre contrariada y triste pasaba los días llorando sin hallar remedio á su enfermedad, ni consuelo á su profunda pena. Al fin se decidió á tomar la Zarparrilla del Dr. Ayer, y hoy dicen sus antiguos admiradores, que es mas hermosa que nunca.

BOLETIN METEOROLOGICO

DIA 15

(Observaciones á las ocho de la mañana)

El barómetro.—762'5.

Viento reinante.—NE.

Fuerza del viento.—4'.

Horizonte.—Acelajado.

Termómetro.—11'.

Mar.—Rizada.

Cantidad de lluvia.—0.

Boletín religioso

Solemnos cultos que la parroquia y venerable Her- mandad de Nuestra Señora de las Angustias consagra á su excelta patrona y Madre Angus- tiada en el presente año de 1891.

El sábado 16 de Mayo dará principio la Solem- ne Novena de la mañana, se celebrará misa so- lemne, y á continuación será leída la Novena. Re- petirás erta á las siete en punto de la tarde, con exposición de S. D. M. y á toda orquesta, la cual ejecutará, bajo la dirección del reputado maes-

tro de Capilla don Arturo Castro, nuevos y varia- dos cánticos religiosos. Las pláticas que se pre- dicarán cada día, estarán á cargo de los siguien- tes oradores:

1.º D. José Fernandez Lopez, coadjutor de San Julián.—2.º D. Salvador Rey Gundian, coadju- tor de Ntra. Sra. del Socorro.—3.º D. Antonio Lamas Lodos, coadjutor de Ntra. Sra. de las An- gustias.—4.º D. Jesús Penabad, cura ecónomo de Ntra. Sra. del Socorro.—5.º El mismo.—6.º D. Antonio María Agrelo, cura ecónomo de Ntra. Sra. de las Angustias.—7.º El mismo.—8.º El mismo.

Todos estos sagrados cultos terminarán con la Reserva.

El domingo 24 de Mayo fiesta principal de la Santísima Virgen.

A las ocho de la mañana habrá comunión ge- neral, á la que se desea asista el mayor número posible de hermanos y fieles. A las once celebra- ráse la misa solemne, con sermón, que pronun- ciará el señor cura ecónomo del Socorro, que- dando S. D. M. expuesta á la adoración de los fie- les, hasta las cinco de la tarde, hora en que ten- drá lugar, después de varios cánticos, la solemne reserva y bendición. En seguida, si el tiempo lo permite, saldrá procesionalmente con extraordi- naria pompa y lucidez la veneranda imagen de nuestra divina patrona, acompañada del clero, junta directiva, comisiones de otras congregacio- nes de esta ciudad, que al efecto serán invitadas, y demás fieles que tengan devoción, recorriendo la carrera de costumbre.

El día 23, después de los ejercicios de la noche, habrá la verbena acostumbrada que durará hasta las once.

El día 25, á las diez de su mañana, se celebrará el acto fúnebre por los hermanos difuntos.

Por telégrafo

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 9 n.

En la sesión del Congreso anunció una interpelación el señor Ansaldo, respecto á la acordada supresión de las plazas de ins- pectores de ferrocarriles.

En el resto de la sesión solo se hicieron algunas preguntas de escaso interés.

En la Alta Cámara continuó discutién- dose la interpelación del señor Merelo.

Rectificaron los señores obispo de Sala- manca y Montero Rios.

El cardenal señor Monescillo pronunció un elocuentísimo discurso combatiendo el proyecto de ley de desamortización.

Habló luego de la cuestión social, peli- groso fantasma que amenaza las naciones, é indicó que deben resolverla el Estado y la Iglesia unidos.

Extendióse en consideraciones acerca de las diferentes formas de Gobierno, juz- gando accidental esa forma con tal que es- té basada en los preceptos de la Iglesia.

El notable discurso del señor Monesci- llo fué atentamente escuchado por toda la cámara

Madrid 14, 9'15 n.

Salió para Aranjuez el ministro de la Gobernación. Hoy lo harán los demás mi- nistros para celebrar el anunciado Conse- jo que presidirá la Reina Regente.

La «Influenza» se presenta en Inglate- rra con caracteres alarmantes.

En todas las ciudades cuéntanse numero- sos atacados.

Madrid 14, 9'25 n.

Las minorías republicanas, en vista de los desacuerdos de la sesión que hoy cele- braron, resolvieron aplazar la carta cir- cular que en la anterior reunión habían convenido enviar á los comités de todos los partidos republicanos, esperando el regreso del señor Muro para determinar la solu- ción.

Reunéronse los ex-ministros fusionistas para acordar que los debates parlamenta- rios no exceden de cinco horas, oponiénd- se á que las sesiones se prolonguen á no ser en casos de reconocida urgencia en los asuntos que se debatan.

Madrid 14, 9'35 n.

Hállase ya conjurado el conflicto de la huelga en las cuencas mineras de Bélgica. Los obreros volvieron á sus trabajos, des- púes de un arreglo conveniente con los pa- tronos

La viruela se presentó en Barcelona de un modo amenazante, causando bastantes estragos.

Esta epidemia se teme sea propagada por la provincia, y se adoptan las consi- guientes precauciones para evitarlo.

Madrid 14, 9'45 n.

La situación financiera de Portugal ha mejorado.

Las operaciones de banca hoy se efectúan con bastante regularidad.

Noticias recibidas de los centros bursá- tiles de Londres y París acusan también una pequeña alza en los valores.

Bolsm 4 por 100 interior 75.

Imp. de R. Pita, Sanforiano Lopez, 142

COSA NUEVA

Con el título de nuestra casa EL FARO, publi- camos hoy 25 de Abril una revista de economía doméstica dedicada á las familias y gratis á todo el mundo.

Contiene un artículo humorístico y una compo- sición en verso y sueltos de actualidad, y la lista general de precios de nuestra casa, en donde pue- de pedir el que quiera un ejemplar.

Para aumentar el interés de esta novedad hace- mos la siguiente

Baja de precios

Acabamos de recibir aceite de olivo superior que damos

A 2 reales y mota chica cuartillo.

Cuarto arroba, pesada, 15 reales y tres chicas.

Litro, 5 reales.

Bacalao Noruega de 1.ª, á 2 reales libra.

Petróleo á real cuartillo.

Litro á seis motas.

Chorizos extremeños á 10 reales docena.

«EL FARO»—75, DOLORES, 75

ELECTRO AVISADOR DE INCENDIOS

El mejor seguro de la vida y hacienda contra incendios, con un gasto anual, (garantizado) de una á dos pesetas.

Precios del aparato 10 y 15 pesetas.

Hay un completo surtido de material eléctrico precios baratísimos.

Dirigirse al inventor y fabricante don G. Fer- nández Arias.—Puentedeume.

En esta ciudad á don Enrique Porto, oficial de de telégrafos.

Nota.—Hacen falta operarios para instalacio- nes eléctricas.

PAPEL DEL ESTADO

Se compra y vende de todas clases la contado en grandes y pequeñas cantidades.—Cambio de oro español y extranjero.

E. Perez Labarta, Cantón grande, número 26, bajo, Coruña.

Casa para veranear

Se arrienda una por la temporada, acabada de edificar, compuesta de dos cuerpos con su jardín próximo al mar, propia para poder tomar baños con una hermosa vista, sita en la parroquia de San Martín de Jubia, inmediata al Priorato.

En Ferrol calle Real, núm. 83, 2.ª, informarán.

GUILLERMO E. MITCHEL

CIRUJANO-DENTISTA

LUCHANA, 9 Y 11, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orifi- caciones.

EL NOROESTE

96, REAL, 96

CORUÑA

El dueño de esta acreditada fonda anuncia á su numerosa clientela que desde el día de la fecha regirán los precios siguientes:

Por día: desayuno, almuerzo tres platos, comida cuatro platos con sopa y cuatro clases de postres 16 reales.

Coma y desayuno, 7 reales.

Esmerado servicio y magníficas habitaciones con vista á la calle y á la alameda.

Alt. 15—8

SAN MATEO DE TRASANCOS

El que quiera adquirir la casa de bajo y alto, sita en esta parroquia lugar de la fraga del Cara- buchal, con veinte ferrados de tierra y en ésta va- rios arboles frutales, puede dirigirse, de diez á doce de la mañana y de cuatro á seis de la tarde, al procurador don Eduardo Picos Blanco, auto- rizado para admitir las proposiciones que se le hagan para dicha adquisición.

26.

El 14 de Mayo se ha perdido

una cruz de un rosario, de Jerusalem: el que la haya encontrado sírvase entregarla en la calle de la Magdalena 161; y se le gratificará.

2—1

VENTA AL CONTADO Ó A PLAZOS

El domingo próximo 17, y de diez á doce de la mañana, se ven ten tres casas terrenas de nueva construcción sitas en la calle de San Isidro.

Las personas que quieran adquirirlas pueden entenderse con el procurador don Eduardo Picos Blanco.

5.

Venta de tres casas de un

solo cuerpo, sitas en la calle de San Isidro de es- ta ciudad.

Las personas que quieran adquirirlas pueden hacer proposiciones al procurador D. Eduardo Picos Blanco.

24

VENTA

Se vende la casa número 118 de la calle del Sol, en la misma calle 67 darán razón.

15—4.

Se alquilan tres habitacio-

nes para caballeros, bien amuebladas, con asis- tencia ó sin ella. San Diego 29.

15—6

En la calle del Carmen núm. 10

se acaban de recibir carbones de superior calidad y se venden á los precios siguientes:

Inglés escogido sin humo quintal á 10 reales.

Idem á punta de pala, á 9 id.

Asturiano escogido, á 8 id.

Idem á punta de pala, á 7 id.

Menudo para fraguas, á 5 id.

Cok superior.

Carbón vegetal cribado, á 20 reales.

Se sirve á domicilio.

10, CARMEN, 10

25—15

F. AUBOIN

Recibió esta casa otra nueva remesa de los ri- quisimos jamones de M. Inforte, que se venden al precio de 2'50 pesetas kilo.

También llegó una crecida partida del afamado salchichón de Italia, vendiéndose el kilo á 8'50 pesetas.

También se acaba de recibir una partida de vino añejo superior para postre, vendiéndose los barriles de 16 litros á 16 pesetas.

Mantequilla de Asturias, superior calidad, lata de un kilo, 4 pesetas.

Llegó la nueva remesa de chocolate marca «Las Antillas», expendiéndose á 1, 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 3 pesetas libra.

A los que compren en cantidad mayor á 6 li- bras se le hace una rebaja de un 5 por 100.

Aceite refinado de Niza de la acreditada marca Louit Freres y C.ª en latas, á 6 pesetas.

Quesos de estación.

Por-salud, gruyer y nata de tanta aceptación por nuestros parroquianos.

Precio, 3'50 pesetas kilo.

Nota.—Inútil es decir que en esta casa se en- cuentra todo lo concerniente al ramo de ultrama- rinos y á precios ventajosos.

F. AUBOIN.—MAGDALENA, 70

Se alquila un buen piso para

veranear en la calle Real de N.ªda núm. 61 y en la misma calle núm. 32 informarán.

15—9



PRIMER ANIVERSARIO

EL SEÑOR

Don Demétrio García y Amado

QUE FALLECIO EL DIA 16 DE MAYO DE 1890

Todas las misas que se celebren el sábado 16 de Mayo, de ocho á doce de la mañana, en los altares Ma- yor y de Animas de la iglesia parroquial de San Julián, serán en sufragio del alma de dicho señor.

Su viuda, hijo, hermana, hija política, nietos, hermanos políticos, prima, sobri- nos y demás parientes y amigos, suplican á las personas de su amistad se dig- nen encomendar su alma á Dios y asistir á alguna de dichas misas, por- que Jav.ª les anticipan las gracias.

